

# LA OPINIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Este periódico se publica todos los días excepto los lunes. Los siguientes á festivo medio número. En caso necesario se publicará suplemento.  
En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 trimestre.—En los demás puntos 6 pesetas trimestre.—Ultramar 10 pesetas y Extranjero 15 pesetas.—Un número suelto 10 céntimos.—Pago adelantado.

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

Año XXIII

TARRAGONA: Miércoles 22 de Septiembre de 1897

Núm. 226

## DOS TELEGRAMAS IMPORTANTES

Para los comentaristas de oficio, para los «monos sabios» del salón de Conferencias, para los periódicos que un día y otro escriben de la cuestión cubana pretendiendo tener la exclusiva y ser los únicos que razonan y que censuran con justicia, para esos, recomendamos la lectura de dos telegramas publicados en *La Correspondencia*.

El uno es de San Sebastián, y dice así: «Hablandome el Sr. Apezteguía—dice el corresponsal—acerca de la cuestión cubana, me dijo que los conservadores no deben abandonar el poder sin dejarla antes resuelta, pues otra cosa significaría, á los ojos de media España, declararse impotentes ante el problema antillano.»

El otro telegrama procede de New-York, también de un corresponsal del indicado periódico noticiero, y es como sigue:

«Acabó de acompañar á D. Rosendo Fernández, vicepresidente de la Cámara de Comercio de la Habana, en la visita que ha hecho al presidente de la Cámara de Comercio de Nueva York, habiéndose cambiado en dicho acto, en nombre de las respectivas corporaciones, importantes y recíprocas manifestaciones del mejor deseo por estrechar las relaciones mercantiles entre uno y otro país.

El Sr. Fernández expuso su creencia en la próxima pacificación de la isla, tan anhelada por todos los elementos leales y de la valía de la misma, para poder atender á la reconstitución de sus elementos productores y de su riqueza.

Expresó también la esperanza de que los comerciantes americanos, penetrados de la verdadera situación, contribuirán á que la opinión se illustre y cese de ser fomentada en América la campaña rebelde.

El venerable presidente de la Cámara de Comercio, Mr. Orr, contestó asegurando que todos los elementos sensatos del país, y el comercio muy especialmente, desean continúen y se afiancen las amistosas relaciones existentes entre las naciones española y norteamericana, y añadiendo que los habitantes de la isla de Cuba no deben interpretar las noticias de carácter sensacional que suele acoger la prensa como opinión verdadera y autorizada del pueblo americano.

La entrevista á que me refiero contribuirá seguramente á estrechar las relaciones entre ambas cámaras de Comercio, y á fijar también la verdadera opinión de los americanos en lo que se refiere á la insurrección de Cuba.»

Ambos telegramas tienen verdadera importancia política que no pasará desapercibida para la opinión sensata é imparcial.

El marqués de Apezteguía, gran conocedor de la política antillana, considera un compromiso de honor para España el sostener en el poder al partido gubernamental; su retirada no sería para las naciones de Europa y aun para América, bien interpretada; significaría un desaliento grande, la pérdida de toda esperanza de solución de la grave cuestión antillana, la derrota más sensible ante los asesinos de la manigua.

El telegrama de New York, no es menos interesante que el de San Sebastián. La opinión americana está ya cansada de las enormes mentiras que publica la prensa jingoísta, desatiende por completo los llamamientos de la Junta filibustera, espera en que la pacificación será un hecho en plazo no muy lejano, y confía, por último, en que España, una vez restable-

cida la normalidad en la Gran Antilla, sabrá fomentar las relaciones comerciales con la Gran República, base de la prosperidad del Tesoro de Cuba.

Resultan, pues, satisfactorias estas noticias, poniendo al propio tiempo de manifiesto cuánto daño se ha venido haciendo y se hace á nuestra causa por la prensa madrileña con telegramas inflados en Cayo Hueso y comentarios exagerados de la redacción.

Así se hace la campaña del perro chico, pero nunca la levantada y patriótica que España necesita.

## LA POLÍTICA FUERA DE ESPAÑA

La paz entre turcos y griegos

El telégrafo nos ha anunciado que en Constantinopla se ha firmado ya el tratado preliminar estableciendo la paz entre turcos y griegos, y esta vez la cosa es cierta. Al fin, después de cerca dos meses de dilaciones continuas, han logrado los representantes de los Gabinetes europeos y de la Sublime Puerta, llegar á un acuerdo preliminar, que sea como el preludio de una paz definitiva y bien fundada. Todo esto no se ha hecho sin trabajo, sin dificultades, sin peligros de toda clase... pero al fin se ha llegado al término feliz y todos deben alegrarse por ello. Salvos están los vitales intereses de la Europa oriental, y salva está Grecia del fin desastroso, sin duda heroico, á que indefectiblemente corría por haberse acordado más de la bravura de Aquiles que de la prudencia de Ulises. En su temeraria empresa exponíanse los griegos á perder la más rica de sus provincias y á ver otra vez los soldados otomanos acampados bajo los pórticos del Partenón. Gracias al poderoso auxilio moral que Europa le ha prestado—que nunca mejor que en estos momentos pónese de relieve—no ha experimentado Grecia el amarguísimo dolor de ver al enemigo pasearse victorioso por la gran ciudad de Pallas. Su propia derrota no será infructuosa para aquel puñado de helenos que trataba de reunir bajo su corona: la isla de Creta será de hoy en adelante autónoma y podrá entrar pronto en aquel período de bienandanzas y de prosperidad que siguió, hace veinte años, á la declaración en Rumanía de su autonomía política.

Europa prometió ser el árbitro de paz entre los turcos y los griegos, y aunque un poco tarde, es verdad, ha cumplido su palabra. Ha prometido también que organizará la isla de Creta como debe serlo todo país que se gobierne á sí mismo, y es de creer y de esperar que pondrá en el cumplimiento exacto de esta segunda promesa el mismo empeño y el mismo celo que ha demostrado en la primera, cuando por otra cosa no, por la cuenta que á sí propia evidentemente le tiene. Tanto mejor puede creerse que el «concierto europeo» cumplirá lo prometido, por cuanto ha desaparecido ya, con la paz entre Turquía y Grecia, la mayor dificultad que se oponía al acuerdo de tan diversos é importantes intereses.

Además, los mismos cretenses allanan hoy el camino; después de aquel primer movimiento de su espíritu, tan generoso como irreflexivo, que los hacía aspirar á reunirse de un solo golpe con sus hermanos los griegos, han comprendido los cretenses que la única solución práctica que al mismo tiempo salva su situación y la de Grecia, tan comprometida como la suya ó más, es la que han propuesto las grandes Potencias continentales. Y he aquí cómo

los cretenses aceptan francamente y de buena fé la autonomía que se les ofrece, la cual seguramente no satisface sus nobilísimas aspiraciones, pero es cierto que evita mayores males.

También en Constantinopla se ha entrado, al parecer, por caminos más razonables; los recuerdos de un pasado de conquistas y las ilusiones de un porvenir en que á una se complacen la fé religiosa, el orgullo militar y el fanatismo del pueblo ya no prevalecen, como hasta aquí han prevalecido, contra las realidades de la política del momento. Y aun quizás sea justo reconocer que el Sultán es quien conoce mejor que nadie esas realidades de que hablamos; de ser así, ni la natural exaltación de un ejército victorioso ni el místico entusiasmo de tal ó cual hombre de su alrededor han de bastar para hacerle concebir la menor ilusión acerca del poder de Europa y acerca de su propio Imperio. El Sultán, al menos como todo el mundo, ha de haber visto que, á pesar de las grandes diferencias de temperamento y de intereses, no es el «concierto europeo» una simple expresión diplomática, y que siempre que es posible una conflagración en Oriente, levántase poderosa una Europa para evitarla.

No es esto solamente, sino que ni Abdul-Mamid ni nadie puede ignorar que, á pesar de las victorias de ayer, algo hay que está podrido en el imperio otomano, y que tal vez hubiera sido muy otra fortuna si hubiese tenido enfrente otro adversario. En Atenas vá á ser convocada la Cámara de los diputados para conocer oficialmente de las condiciones de paz negociadas en nombre del gobierno y del pueblo helenos, y es de creer que si el sentido de realidad no abandona otra vez á los diputados griegos, las aceptarán en absoluto, siquiera para poner término á una situación que por poco más que se prolongase produciría la completa ruina de la nación.

Todo anda, pues, en Oriente por buen camino. Quiera Dios que se llegue esta vez hasta el fin.

## POR EL MUNDO CICLISTA

De Tarragona

Al comenzar hoy esta sección, cumplimos un grato deber de cortesía, dando las gracias más expresivas al simpático ciclista que nos substituyó ayer, reseñando acertada y cumplidamente la feliz excursión realizada á Sitjes, por este importante «Club».

Las frases que nos dedica al principio de la reseña, son hijas de su excesiva galantería, no de nuestros méritos.

De Tortosa

El vice-cónsul en esta localidad de la 6.<sup>a</sup> Región, de la Unión velocipédica española, ha recibido la siguiente circular:

«Reinando en esta 6.<sup>a</sup> Región por causas difíciles de fijar y enumerar, un estado anárquico perjudicial y contrario y á la U. V. E. y á sus afiliados, es de imprescindible necesidad una reorganización completa que, autorizada por el Comité central y ayudada por mis compañeros, no he vacilado emprender, esperando llegar á la meta de lo que debe ser la aspiración de cuantos á la unión pertenecen, deseando su progreso unido siempre al del Ciclismo.

Para lograrlo ruego encarecidamente á todos los Unionistas que rectifiquen por decirlo así su adhesión, enviando por conducto del Cuerpo Consular de sus respectivas localidades, por los presidentes de las Sociedades afiliadas á la U. V. E. ó dirigiéndose á esta oficina, rambla de Santa Mónica, 14, relación de su nombre, apellidos, domicilio, datos referentes á su renovación, reclamaciones y cuantos fijen claramente su situación dentro de la federación.

Barcelona 15 de Septiembre 1897.—El jefe cónsul, *Eugenio Vert Rouvier*.

—En la reunión de la Junta directiva de la Sociedad velocipédica de Tortosa que tuvo lugar el 17 de los corrientes, se acordó conceder á los socios fundadores, que no hayan satisfecho la cuota de entrada de 5 pesetas, una prórroga hasta el día 30 del actual, para que las hagan efectivas; de lo contrario, tendrán que satisfacer el día que deseen ingresar en la Sociedad, la cuota señalada en el Reglamento.

—Siendo necesario la adquisición de un nuevo local, para la instalación de la Sociedad velocipédica de Tortosa y á fin de adquirirlo con el mayor número de ventajas posibles, se anuncia que hasta el jueves próximo día 28 del corriente, se admitirán proposiciones en la relojería de don David Ferrando.

De Barcelona

Ha quedado ultimado el programa de la fiesta ciclista que ha de celebrarse en el Parque el día 27 del actual, bajo los auspicios del Ayuntamiento y con el concurso de todos los centros ciclistas de Barcelona. Se compondrá dicha fiesta de tres carreras y de una cabalgata.

Las carreras serán las siguientes:  
1.<sup>a</sup> De tandems.—Libre. Tres vueltas (4.440 metros). Premios: 1.<sup>o</sup>, 100 pesetas.—2.<sup>o</sup>, 60 pesetas.—3.<sup>o</sup>, 40 pesetas.  
2.<sup>a</sup> Nacional.—Máquinas sencillas.—Tres vueltas (4.440 metros). Premios: 1.<sup>o</sup>, 150 pesetas.—2.<sup>o</sup>, 100 pesetas.—3.<sup>o</sup>, 50 pesetas.  
3.<sup>a</sup> Carrera de equipos.—Inter-Clubs.—Local. Diez vueltas (14.800 metros).

La cabalgata seguirá, al salir del Parque, el Salón de San Juan, la Gran Vía y las Ramblas de Cataluña, Canaletas, Estudios, San José, Capichinos y Santa Madrona. Las máquinas irán adornadas y se concederán los siguientes premios: Dos de honor, medallas de oro para señora y caballero dos primeros premios de 50 pesetas ú objetos de arte de su valor; dos premios de 25 pesetas ú objetos de arte, seis medallas de plata dorada, diez medallas de plata y cuatro medallas de cobre. A los premiados se les entregará, además, un magnífico lazo con una placa conmemorativa.

El importe de las matrículas, el producto de la venta de programas y las cantidades sobrantes de los gastos se destinarán á beneficencia.

De Badalona

El alcalde de esta población, que es un entusiasta ciclista, se propone que en breve plazo todos los serenos, guardias y demás dependientes del Municipio aprendan el manejo de la máquina y tengan su correspondiente bicicleta.

De Huesca

Escriben de dicha capital que el corredor Dessy tiene intención de establecer en el próximo mes de Octubre el record español de 24 horas en pista, si algún velódromo pone á su disposición un buen servicio de entretenimiento.

Lino Pista.

## SUETOS

No estrañe el Sr. Chulvi que nada hayamos dicho de su reciente absolución. Leimos la noticia en *El Francolí*, y aun que la reprodujo al día siguiente *El Orden*, no quisimos ocuparnos de ella hasta verla confirmada en el propio *Diario de Tarragona*, pues, francamente, nos llamó la atención que éste no hablara una palabra del asunto, después de lo manifestado por el semanario federal.

A esto y no á otra cosa obedeció nuestro silencio.

Por lo demás, ya sabe el Sr. Chulvi, que, si bien somos enemigos políticos suyos, nunca habíamos de alegrarnos de su desgracia, y que, por lo tanto, hemos tenido una satisfacción al verle libre de un proceso.

Ayer se recaudaron en la Delegación de Hacienda de esta provincia 51.000 pesetas por redenciones del servicio militar.

El Ayuntamiento de esta capital ha tenido la atención de invitarnos al acto de colocar una lápida conmemorativa en la casa de nuestro malogrado compatriota D. José Izart, y a la sesión necrológica que para inaugurar la Galería de tarraconenses ilustres se celebrará el día 24, á las diez de la noche, en el salón capitular.

Prometemos nuestra asistencia.

Practicados ante la Comisión mixta de reclutamiento, los sorteos de décimas de las que han correspondido en el reparto general del actual reemplazo y del especial para Ultramar, á los pueblos de la zona de esta capital, la suerte ha favorecido á Tarragona, que las ha ganado en los dos sorteos, correspondiéndole por tanto aprontar para Ultramar, 38 soldados y para la Península 39, que hacen un total de 77.

Según leemos en nuestro apreciable colega local *El Diario del Comercio*, el maestro y la maestra de escuela de Vilella baja se han visto precisado á abandonar el citado pueblo por no poder cobrar 15 mensualidades que se les adeudan.

De ser esto cierto, llamamos la atención de nuestra primera autoridad civil, para que ponga el debido remedio á un asunto que de seguir en tal estado, no será extraño que nadie pretenda las vacantes que han dejado dichos maestros, dignos de mejor suerte.

Nuestro Ayuntamiento ha contratado á la *colla nova dels xiquets de Valls* para que levante sus atrevidas torres los días de Santa Tecla y Nuestra Sra. de las Mercedes.

Según nos manifiestan, los vinos nuevos cosechados en el campo de Tarragona alcanzan de 12 á 17 grados y se cobran á los precios de 12 á 20 pesetas carga de 121'60 litros.

Hemos sido galantemente invitados al baile que mañana por la noche celebrará la sociedad «Fomento de Tarragona» en sus elegantes salones, que estarán profusamente adornados.

Dada la proverbial galantería que distingue á los socios del indicado centro, no dudamos que la fiesta resultará animadísima.

Esta mañana se celebrarán en la iglesia parroquial de San Juan Bautista, funerales por el eterno descanso del que fué corredor de comercio de esta plaza D. Narciso Sarobé Magarinos. (E. P. D.)

En la calle de San Olegario una joven á las seis de la mañana de ayer, resbaló en la acera, produciéndose una fuerte contusión en una pierna. Varios transeuntes la auxiliaron.

Hemos recibido el periódico *El Consultor mercantil é industrial* que ve luz en Barcelona, y cuyo corresponsal en esta ciudad es nuestro particular y querido amigo don J. Casanovas Puig.

El citado periódico es de suma utilidad y provecho para el comercio en general, tanto por las concienzudas contestaciones que dá á las preguntas que le dirigen sus abonados, como por las noticias instructivas con que favorece su publicación.

Nos complacemos en recomendarlo á nuestros queridos suscritores y al comercio.

El baile que para la noche de mañana prepara la sociedad «Centre Catalá» con motivo de la festividad de nuestra excelsa patrona no cabe dudar será una de las más brillantes fiestas realizadas por aquel centro.

A dicho efecto ha sido ajustada una nutrida orquesta de distinguidos profesores de esta capital.

Sabemos que la concurrencia será tan numerosa como distinguida.

Ayer partió con rumbo á la bahía de las Palmas la escuadra inglesa del Canal, surta en el puerto de Barcelona.

Los jóvenes que cumplan el día 31 de Diciembre próximo 18 años de edad ó los hayan ya cumplido, deberán presentarse en los respectivos Ayuntamientos y solicitar la inscripción en el registro de mozos para ser incluidos en el alistamiento del mes de Enero de 1898.

El Ateneo, siguiendo la costumbre establecida, ha organizado para la festividad de la proto-mártir Santa Tecla un baile á todo lujo, el cual será amenizado por una numerosa orquesta formada por distinguidos profesores de esta ciudad y de fuera.

Dado el entusiasmo que entre el elemento joven de la citada sociedad reina, y la fama de que gozan las fiestas que organiza, no es aventurado augurar un brillante éxito para el citado baile.

La presentación del *fonógrafo gigante* en la sociedad «Fomento de Tarragona», que no pudo verificarse el pasado domingo por haberse inutilizado, tendrá lugar el próximo viernes.

Oportunamente daremos cuenta de las condiciones que se efectuarán.

Dicen de Horta que en la noche del 16 del actual se hizo una tala de árboles, en una finca propiedad del ex-presidente de la Diputación provincial, D. Pedro Delgado.

En la parte de horteliza ha producido también grandes desperfectos la mano criminal que lo haya realizado.

Parece que el Sr. Delegado había recibido ya algun anónimo, amenazándole con este despojo y atropello, propio de un país inculto.

El incalificable hecho ha sido muy sentido en Horta, población que tiene en mucha estima las excelentes condiciones de carácter y extremada bondad que atesora el Sr. Delgado.

Sentimos muy mucho este contratiempo que disgusta al Sr. Delgado, y deseamos que las autoridades desplieguen especial celo en el descubrimiento del autor ó autores de este atentado, para aplicar el merecido castigo á los que demostrando ruines sentimientos, no respetan la propiedad ajena.

Uno de los cinco castillos de fuegos artificiales que deben quemarse en Barcelona durante las próximas fiestas llamadas de la Merced, ha sido encargado, previo concurso, al Sr. Espinós, de Reus.

La Cruz Roja socorrió ayer á los soldados procedentes de Cuba Miguel Fortuny, natural de Aiguamurcia; Tomas Prades, de Tortosa, y José Gavara de Castellón.

Hemos entrado en el período que años anteriores solía reinar una febril actividad en los negocios y no obstante en la actualidad solo en uno que otro artículo se observa algun movimiento.

En vinos tintos nuevos se opera, pero con bastante lentitud. El comercio no se muestra afanoso en las compras, siendo de suponer que espera conocer las clases que resultarán en las comarcas, en las cuales se está actualmente vendimiando, para saber á punto fijo cuales serán las mas convenientes para que los *coupages* resulten conformes á las respectivas necesidades. De ser así, hasta dentro de 3 ó 4 semanas no cobrará actividad el negocio vinatero.

Con motivo de la próxima fiesta de Santa Tecla, patrona de Tarragona, la «Colonia tarraconense», sociedad establecida en Barcelona, celebrará un lujoso baile y varios festejos, figurando en el programa «Los xiquets de Valls».

Ayer el regimiento de Navarra se hizo cargo del cuartel de San Fernando de la Barceloneta, el cual pasará á ocupar, por marchar á Lérida el batallón cazadores de Alfonso XII.

Dicen de Vendrell que se verifican en la actualidad los trabajos de trasiego de la actual cosecha de uva, pudiéndose ya formar juicio exacto, ó al menos aproximado, por los primeros caldos que se han elaborado, de las clases que en el presente año podrán ofrecerse á la demanda vinícola en aquella comarca. Los vinos son buenos, siendo el año actual uno de los en que ofrecen un tipo más igual en su generalidad, no ofreciendo notables diferencias, como sucede generalmente. La fuerza alcohólica, en general, de los vinos que pueden considerarse elaborados, es de 13 grados. Salieron cubiertos, teniendo buen color los tintos.

En cuanto á los precios con que se ha inaugurado la presente campaña vinícola, difieren bastante, según sea su clase; es decir, tinto, rosado ó blanco. El tinto, principal clase de la comarca, casi nadie lo demanda, siendo desechadas por el comercio las ofertas del propietario, quien, si tiene necesidad de hacerse con dinero, ha de cederlo al precio que quiere el negociante, que no ofrece más allá de 13 á 14 pesetas carga de 121'60 litros; no es así con los blancos (de uva blanca, vírgenes), los cuales son muy solicitados, pagándose á 26, 27 y 28 pesetas carga y aún más. Los vírgenes (rosats) se pagan á 20 pesetas.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 759. A las tres de la tarde.—Barómetro 758. Termómetro: máxima 22'50.—Mínima 9'50.—Temperatura media, 16.—Viento O.

Se obtiene un betun de muy buenos resultados para cerrar las heridas que se ocasionan en la operación del ingerto, fundiendo

Trementina grasa . . . . .	250 gramos.
Cera amarilla . . . . .	250 —
Pez de Borgoña . . . . .	520 —
Sabo de carnero . . . . .	60 —

Cuando esté frío, se amasa con las manos mojadas, formando barras, que se emplean al hacer los injertos para embetunar las uniones.

Hoy saldrá el capitán general para Conanglell con objeto de revisar las escuelas prácticas que allí ha efectuado el cuarto regimiento de zapadores minadores.

Probablemente dicho Cuerpo regresará el jueves á Barcelona.

Ha sido nombrado hijo adoptivo de la villa de Marsá, por sus méritos y servicios eminentes prestados á la población, el maestro jubilado don Domingo Sanz.

Ha principiado á desmontarse el andamiaje que ha servido para la colocación del segundo tramo del puente metálico sobre el Ebro, en Tortosa.

Para debido conocimiento de los interesados debemos decir que según dispone el artículo 1.º (letra C), del Real decreto de 30 de Junio último, sólo las piritas ferrocobrizas procedentes del extranjero, deben pagar impuesto de tráfico á razón de 0'50 pesetas la tonelada. Los minerales de cobre, cualquiera que sea su clase, pagan según tarifa, 1'52 pesetas en el comercio de Europa.

Creemos que la Compañía de los ferrocarriles del Norte prestaría un buen servicio á los pasajeros, si colocara rótulos á los dos trenes que, con muy pocos minutos de diferencia, salen á las 8 y minutos de la mañana de la estación de Reus, uno en dirección á Lérida y otro para Tarragona, que indicaran el punto de destino de cada tren, con lo cual se evitaría que algunos pasajeros tomaran un tren por otro, como sucede con mucha frecuencia, lo cual les ocasiona además de la pérdida de tiempo, disgustos y molestias y á veces graves quebrantos.

Se ha resuelto que en lo sucesivo se aforen por las partidas 41 y 42 del arancel vigente las piezas de hierro ó acero en bruto, sin trabajo alguno de torno, ajuste ni pulimento que se presenten al despacho en las Aduanas, cualquiera que sea la forma que afecten y el uso á que se destinen; que á este objeto se adicione á la regla 1.ª de la nota 4.ª del arancel, lo siguiente:

Las piezas de hierro de las condiciones mencionadas, aun cuando se destinen á maquinaria, adeudarán por las partidas 41 y 42 antes dichas, según corresponda, atendido su peso y que se aplique esta resolución á todos los incidentes análogos que se hallen pendientes de tramitación.

Según telegrama recibido por la Compañía Transatlántica, el vapor correo «Isla de Mindanao» salió de Aden el día 19 del corriente, siguiendo en dirección á Suez.

Con el título de «La sociedad electroquímica de Flix» se ha constituido en Barcelona una sociedad, cuyo objeto es la fabricación de productos químicos, especialmente el cloruro de cal y otras combinaciones del cloro y de la sosa cáustica.

El capital será de cuatro millones de pesetas, del cual 1.200.000 son aportes de procedimientos y patentes, así como el salto de agua de Flix, fincas y terrenos en que establecer la fábrica.

El Consejo de Administración se compone de diez individuos, la mayor parte alemanes y residentes en Alemania; pero presididos por el conocido capitalista en la industria del gas, D. José Mansana, y siendo vicepresidente el señor conde de Romanones. Forma asimismo parte del Consejo el Sr. D. Jorge Ahlemeyer que será al mismo tiempo el director gerente.

El negocio que va á emprender la Compañía es, sin duda, un negocio excelente, y deseamos á la iniciadora del mismo el mejor éxito.

El ministro de Fomento ha encargado á los Religiosos de Filipinas que redacten el reglamento necesario para las cátedras de tégalgo y visayo, creadas últimamente, las cuales se instalarán en las Universidades de Madrid y Barcelona y en el Instituto de Manila.

Comenzará en la segunda quincena de Octubre ó primera de Noviembre próximo, y la enseñanza se dividirá en cursos, como en las Universidades é Institutos.

La Universidad de Boston ha tomado el acuerdo de expulsar á los alumnos que fuman. El fundamento de esta medida es una estadística hecha por un profesor de una Universidad vecina.

De 147 estudiantes inspeccionados, durante cuatro años, los 77 que no fumaban habían aumentado más que los otros 70, en un 10 por ciento de peso, en 24 por 100 de talla, en un 26'5 de desarrollo torácico y en un 75'5 de capacidad pulmonar.

Intelectualmente, divididos los alumnos en cuatro series según su inteligencia, los mas favorecidos eran casi sólo los no fumadores, que llenaban la primera, mientras que la última estaba constituida con los fumadores con leve excepción.

Mientras el Consejo general del Sena proscribía á los gorriones, que coloca en el número de los animales dañinos y con ellos á todos los pajaritos (porque en la práctica sería muy difícil escluir á los pinzones y pitirreos legítimamente el asesinato de los gorriones), los naturalistas ingleses se comueven viendo la situación penosa creada á diversas especies de insectos, y la Sociedad entomológica de Inglaterra declara en vista de la persecución sobrada encarnizada de que son víctimas algunos lepidópteros, éstos están á punto de desaparecer.

Para evitar esta calamidad, pide que se les proteja, que se les cultive si es necesario, y poco falta para que reclame la fundación de *establecimientos de lepidopterocultura*. Nos agrada saber qué pensarían de semejante proyecto los agricultores ingleses; mas, de todos modos, la protección oficial de los lepidópteros parece tan difícil de realizar como su multiplicación, y no se nos alcanza el papel del guarda-campestre ó del guarda-bosque encargado de impedir á los chicuelos que destruyesen los insectos.

La iniciativa generosa de los entomólogos ingleses nos recuerda los estatutos de cierta sociedad protectora de los animales, fundada hace algunos años por Lady Tennyson, uno de cuyos artículos decía así: «No se matará á ningún animal, pájaro, insecto ó pez, excepto en el caso de legítima defensa.» ¿Cuáles podrían ser los casos de legítima defensa contra un reyzeuelo ó un gobio?

Está demostrado que el hombre no es el único que emplea animales como el caballo, camello, elefante, etc., dotado de resistencia bastante para transportarlo de un punto á otro pero lo que no se sabía es que los pájaros utilizaran también á sus congéneros para el mismo objeto.

Hace tiempo que venían practicándose observaciones relativas á dicho objeto, cuando un hecho reciente acaba de comprobarlo de un modo que no deja lugar á dudas, si hemos de creer á los ingleses.

Según refiere una revista inglesa, un pasajero de un vapor observó que una de las gaviotas que volaban alrededor del barco llevaba encima y entre las dos alas un bulto gris, en el que se reconoció en seguida un pequeño pajarillo.

Cada vez que la gaviota se aproximaba al barco, el pájaro intentaba abandonar su «cargadura» para volar hacia las vergas; pero nunca realizaba su intento, indudablemente por exceso de cansancio.

Por fin se decidió á emprender el vuelo, y á los pocos momentos cayó extenuado al agua.

Se arrojó desde el barco un remo sujeto con una cuerda, y una vez puesta sobre él, la ave cilla dió otro vuelo trabajosamente, logrando caer sobre la cubierta del vapor, donde se dejó cojer sin resistencia.

Entonces vióse que el pajarillo era un estornino. Encerrado en un farol á guisa de jaula se durmió enseguida, y cuando al llegar á tierra se le dió la libertad, emprendió el vuelo con rapidez increíble.

Esta historia interesante lo sería mucho más si se supiera que misteriosos sucesos obligaron al estornino á tomar por montura á una gaviota.

Desgraciadamente esto se ignorará siempre, lo mismo que se dudará si este estornino lo sería verdaderamente, ó solo se trataría de un pato, es decir, de un *canard*.

## Las fiestas de hoy

A las doce del día, un repique general de campanas de la torre de la Catedral Basílica anunciará la fiesta de nuestra ínclita patrona, mientras los pregoneros del Municipio lo verificarán desde el balcón principal de las Casas Consistoriales, en donde se colocará la tradicional y gloriosa bandera del Ayuntamiento de nuestra fidelísima y ejemplar ciudad.

A primera hora de la tarde herá su entrada la *colla nova dels Xiquets de Valls*.

A las tres y media de la tarde darán principio en el templo Metropolitano las solemnes Vísperas, que serán cantadas á grande orquesta por la capilla de música de dicho santo templo, así como el Invitatorio, himno, responsos y *Te-Deum* de Maitines y el himno y salmo *Benedictus* de Laudes, en cuyos actos oficiará S. E. I. el Sr. Arzobispo de pontifical.

A las cinco saldrán á recorrer las principales calles de la población alta y baja, los gigantes, negritos, enanos, dulzainas y tamboriles y los populares bailes de *bastonets* y *pastoréts* y *colla dels Xiquets de Valls*.  
Por la noche habrá iluminaciones en la plaza de la Constitución y rambla de San Juan, inaugurándose la luz eléctrica.

**BOLETIN OFICIAL**

Real orden del Ministerio de Hacienda disponiendo con carácter general, que proceda el abono de los sueldos de algunos empleados que sirvieron destinos suprimidos en los presupuestos para 1896 á 97 y continuaron desempeñándolos hasta la circulación de las plantillas y su traslado á nuevo cargo.

Otra real orden disponiendo que se habiliten los puntos de Fonta-Vella, Caixido y la playa comprendida entre ambos en la provincia de Coruña, para el desembarque de pequeñas expediciones de géneros nacionales.

La Comisión mixta de reclutamiento anuncia haber acordado practicar el sorteo de décimas correspondientes al cupo de Cuba, Filipinas y Puerto Rico de la zona de Tarragona el día 22 del actual, á las nueve de su mañana.

La Comisión de Guerra de Tarragona anuncia para el día 29 del actual un concurso con destino á la factoría de subsistencias militares.

El agente ejecutivo de Hacienda de Rourell hace saber que la subasta de una finca rústica y urbana correspondiente al deudor de la contribución D. Pedro Vidal, ha sido adjudicada á D. Francisco Miguel Martí, vecino de Valls.

Las Alcaldías de Gratallops, La Galera y Barbará, anuncian las subastas para el irriendo de las especies.

Las de Barbará, Bot y San Jaime dels Domenys tienen expuestos al público los repartos de consumos.

La de Roda de Bará, los repartos de consumos y sal, líquidos y arbitrios extraordinarios.

La de Berifallet, anuncia la plaza vacante de recaudador de dicho Municipio.

Y la de Catllar, la de recaudador y agente ejecutivo del Ayuntamiento.

El Juzgado de primera instancia de Montblanch anuncia el embargo de los bienes de los herederos desconocidos de D. Antonio Bota y Gaya, propietario, vecino de Esplugas Calvas.

Y el de Vendrell, publica la sentencia recaída contra los herederos de D. Pedro Martí Vidal.

**CRONICA JUDICIAL**

**Audiencia provincial**

**Sección primera**

Se constituyó ayer con los Sres. D. Rafael de Iranzo, presidente; D. José Lluch y don Heliodoro M.<sup>a</sup> Jalón, magistrados; con asistencia del teniente fiscal D. Jorge Coca y de los defensores de la procesada Cinto Rodríguez Blanch, el letrado D. Francisco Juan Barba y el procurador D. Antonio Elias.

Estaba acusada la Cinta de haber sustraído desde 7 de Enero de este año, diferentes cantidades de la caja de caudales del comerciante de Tortosa D. Antonio Mateu Royo, valiéndose de una llave que previamente sustrajo también, del sitio donde la tenía oculta el dueño, y aprovechándose de la confianza que disfrutaba como demandadera de la casa.

Por estos hechos solicitó el Ministerio fiscal se impusieran á la procesada diferentes penas de arresto mayor y multa, interesando la defensa la absolución de su patrocinada por entender que no era la autora de los hechos perseguidos.

**NOTAS FESTIVAS**

—¿Es usted aficionado á la escultura?  
—No mucho. Sin embargo, una vez me hizo llorar un busto de una matrona romana.

—¿De veras?  
—Sí, señor; al caerse del pedestal y aplastarme un pié.

Un paleta se presenta en la taquilla de Apolo y pide una localidad.

—¿Para *Los aparecidos*?—le preguntan.  
—No señor—contesta el paleta—para mí.

**Pensamientos:**

Si la sociedad consuela de la soledad, la soledad consuela de la sociedad.

La guerra es la fiesta de los muertos.

**Adivinanza**

Un cántaro de barro,  
de cobre ó de hierro  
de zinc ó madera,  
¿de qué le llenaremos  
que á fuerza de llenarle  
cada vez pese menos?

Solución en el número próximo.

Solución á la fuga de vocales anterior.

Quítate de esa ventana  
y escucha un consejo niña;  
maceta que no está al aire  
los pájaros no la pican.

**SECCION RELIGIOSA**

**SANTOS DE HOY.**—San Mauricio, compañeros mártires y Santa Emerita.

**SANTOS DE MAÑANA.**—Santas Tecla, virgen y mártir y Poligena.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción, en el altar mayor de San Francisco.

**ORACION DE CUARENTA HORAS.**

Termina en la iglesia de religiosas de Santa Clara, siendo las horas de exposición por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de costumbre, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete.

Mañana empieza en la iglesia de religiosas Oblatas del Smo. Redentor.

**CULTOS DE HOY**

**Catedral.**—A las tres y media de la tarde principiarán las Vísperas en honor á la inclita patrona Santa Tecla, pasando luego á la capilla de la proto-mártir á practicar la incensación. Las Vísperas serán cantadas á toda orquesta, así como el Invitatorio, himno, responsos y *Te Deum* de Maitines y el himno y salmo *Benedictus* de Laudes, en cuyos actos oficiará S. E. I. el Sr. Arzobispo de pontifical.

**Hermanitas de los pobres.**—Habrà exposición de S. D. M., en los días del 24 del corriente el 1.º del próximo Octubre; por la mañana se celebrará la misa de exposición á las siete y media reservándose á las once, y por la tarde se expondrá á las tres y se reservará á las seis, cantándose el seráfico trisagio á las cinco.

**Beneficencia.**—A las cinco de la tarde terminará la Novena en honor de la Virgen de la Merced, patrona de esta Casa de Beneficencia, rezándose antes el santo Rosario.

**CULTOS DE MAÑANA.**

**Catedral.**—Se celebrará la festividad de nuestra inclita patrona la proto mártir Santa Tecla en la siguiente forma: A las nueve se cantará Prima, y después se dirigirá el Excmo. Cabildo y clero Catedral, presididos por el Prelado, á la capilla de la santa, desde donde será llevada procesionalmente al altar mayor la reliquia del santo Brazo, que se dará á besar á los fieles mientras se cantará á toda orquesta un precioso motete. Seguirá Tercia con órgano y fabor-don, y después el santo sacrificio de la misa que celebrará de pontifical el Sr. Arzobispo y será cantada á toda orquesta, predicando después del Evangelio el canónigo magistral Dr. D. Antonio Balcells.

Durante los divinos oficios, y después de ellos hasta la hora de Vísperas, estará expuesta en el altar mayor la reliquia del santo Brazo que se dará á adorar á los fieles.

Por la tarde, á las cuatro, se cantarán segundas Completas con la solemnidad de costumbre; luego se organizará la procesión que recorrerá las calles anunciadas, depositándose á su regreso la santa reliquia en la urna que tiene destinada en su propia capilla.

**Sma. Trinidad.**—A las nueve y media se cantará el oficio conventual con toda solemnidad.

**San Francisco.**—A las nueve y media oficio parroquial y á las once misa rezada.

**San Juan Bautista.**—A las nueve y media misa cantada.

**Dominicas de la Presentación.**—A las siete y á las diez misas rezadas.

**Descalzas.**—A las ocho se cantará el oficio conventual por la Comunidad.

**Beatas de Santo Domingo.**—A las seis misa de Comunidad.

**Santa Clara.**—A las ocho oficio cantado por la Comunidad.

**San Lorenzo.**—A las once y media misa rezada.

**Religiosos descalzos.**—Habrà misas á las cinco, seis, siete y ocho, á las nueve y media se cantará el oficio conventual por la Comunidad, y á las diez y media se celebrará otra misa rezada.

**Beneficencia.**—Terminada la procesión de la Catedral, se cantarán solemnes Completas á toda orquesta.

**SECCION OFICIAL**

**SERVICIO DE LA PLAZA PARA HOY**

Jefe de día, teniente coronel de Albuera.  
Parada, Albuera.  
Paseo de enfermos, Albuera.  
Hospital y provisiones, tercer capitán de Albuera.  
El comandante sargento mayor, Rogelio Murzo.

**REGISTRO CIVIL**

**INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER**

**Nacidos.**—Ninguno.  
**Fallecidos.**—Ninguno.  
**Matrimonios.**—Ninguno.

**SECCION COMERCIAL**

**BOLSA DE BARCELONA**

**Cambios extranjeros**

Londres á 90 días fecha. . . . . 35'05 d.  
Id. á la vista . . . . . 33'43 »  
París á 90 días fecha. . . . . 00'00 p.  
Id. á la vista. . . . . 32'70

**Efectos públicos**

	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado . . . . .	00'00	00'00
» » fin mes . . . . .	65'13	65'173
» » fin próximo . . . . .	00'00	00'00
» exterior contado . . . . .	00'00	00'000
» » fin mes . . . . .	81'70	81'723
» » fin próximo . . . . .	00'00	00'00
» Amortizable contado . . . . .	00'00	00'00

5 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas . . . . . 96'25 96'50  
Bill. Hipot. isla de Cuba, 1886. 96'90 97'10  
» » » 1890. 80'35 80'50

**Acciones fin mes**

Banco Hispano Colonial . . . . . 00'00 00'00  
Ferrocarril Tar. Barc. Francia . . . . . 18'00 18'10  
Medina-Zam. y O. á V. . . . . 00'00 00'00  
Norte de España. . . . . 22'50 22'60

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**

**EMBARCACIONES LLEGADAS AYER**

Laud español «Carmen», de 37 ts., de Vinaroz, con efectos, consignado á los Sres. Argenté y Rodríguez.

Polacra goleta española «Teresa», de 75 ts., de Palarcós, con bocoyes vacíos, consignado á D. Juan Mallol.

Laud español «Santa Engracia», de Ayuntamiento y Vinaroz, con atun, consignado á los Sres. Argenté y Rodríguez.

Laud «Barcelonés», de 42 ts., de Altea, con vino, consignado á D. Juan Mallol.

**SALIDAS**

Vapor danés «Dagmar», para Copenhague y escalas, con vino.

Vapor «Correo de Cartagena», para Cette, con vino.

Laud «Carmen», para Vinaroz, con tránsito.

**TELEGRAMAS**

Madrid 21, 9'10 m.

Telegrafian de Washington que es completamente inexacto que el gobierno de los Estados Unidos haya fijado el fin de Octubre para la terminación de la guerra de Cuba. Este plazo lo fijan los yankees para recibir la contestación de España á sus notas y reclamaciones. También dicen de Washington que no tiene tal indicación el carácter de *ultimatum*.

El gobierno ha recibido un telegrama del general Weyler, en el que desmiente las noticias publicadas acerca del desafío entre el teniente coronel Villaverde y el comandante Vallejo. Afirma el marqués de Tenerife que no figuran tales jefes en el ejército.

Madrid 21, 10'15 m.

Dicen de Roma que el gobierno italiano acaba de establecer un nuevo sistema de giro mútuo que parece llamado á generalizarse, y consiste en una tarjeta postal en cuyo dorso se aplican sellos de correo por las cantidades que quieran remitirse. El pago podrá hacerse sin otro requisito que la identificación del receptor. También comunican de Italia que el nuevo impuesto sobre la propiedad territorial es causa de malestar. Parece difícil que las reformas agrarias puedan ser implantadas. Son numerosas las ventas de pequeñas propiedades cuyos dueños no pueden pagar los tributos. En 1895 se subastaron 17.900, y se cree que con el nuevo impuesto se enagenarán en mayor número.

Un telegrama de Londres dice que hay creciente agitación contra los ingleses en Egipto.

Madrid 21, 12 m.

Está acordado oficialmente el nombramiento del cardenal-arzobispo de Valencia D. Ciriaco María Sancha, para la Silla de Toledo.

Probablemente la Reina firmará hoy el decreto de este nombramiento.

Además del Sr. Sancha, habían sido presentados para este alto puesto el cardenal-arzobispo de Valladolid, Sr. Cascajares, y el arzobispo de Mevila, P. Nozalea.

Se ha desistido de la anunciada combinación de obispos.

Procedente de Gijón llegará hoy á Madrid el capitán general de las islas Baleares Sr. Suárez Valdés, quien á ruegos del gobierno, marchará inmediatamente á tomar posesión de la comandancia de su distrito.

Se dirigirá á las Baleares embarcando en el

puerto de Valencia, de donde saldrá con rumbo á las islas el domingo próximo.

Madrid 21, 1'25 t.

El presidente del Consejo de ministros dice que es completamente inexacto que Mr. Woodford imponga un plazo para conceder á Cuba la autonomía, como se ha propalado en la Bolsa.

El director y los redactores del diario republicano *El País*, se han separado definitivamente por disonancias con el propietario Sr. Catena.

El ministro de Ultramar ha dicho que todavía no ha llegado á la Habana el dique nuevo, como suponen algunos telegramas de Nueva-York.

Ha negado también que se adquiera de Nueva York una draga, á fin de ahondar el sitio donde se ha de emplazar el nuevo dique.

En Palacio se halla todo dispuesto para recibir á la corte.

Madrid 21, 2 t.

El ministro plenipotenciario de los Estados Unidos, Mr. Woodford, está preparando su viaje á esta capital, donde vendrá un día antes de que regrese la corte.

No celebrará ninguna conferencia con el ministro de Estado, señor duque de Tetuán, hasta que no se hallen en Madrid.

Madrid 21, 2'35 t.

Ha llegado á Valencia el ex-ministro señor Canalejas.

Acompañarle comisiones de Alcoy, Gandía, Jativa y otros puntos.

Esperábase en la estación el cardenal Sancha, el presidente de la Audiencia y muchos amigos particulares.

Alójase en el Palacio Arzobispal.

Madrid 21, 3'15 t.

El director general de propiedades, Sr. Infantes, al conocer personalmente la pastoral del obispo de Mallorca, ha enviado una nota al ministro proponiendo que dicte una real orden encaminada á que el conde de Tejada Valdozera se dirija al obispo de Mallorca instándole para que determine con claridad los funcionarios de quienes se sospecha la comisión de inmoralidades con motivo del asunto del santuario de Lluch.

El Sr. Navarro Reverter ha celebrado una conferencia con el general Azcárraga, dándole cuenta de lo propuesto por el Sr. Infantes.

Es posible que en vista de esto se convoque próximamente un Consejo de ministros para resolver este asunto, que cada vez va adquiriendo mayores vuelos de gravedad.

Créese que la resolución que caiga en este asunto estará sujeta á esta disyuntiva:

Se dictará la real orden propuesta por el señor Infantes ó saldrá del ministerio el Sr. Navarro Reverter, dimitiendo también el director de propiedades.

Madrid 21, 4 t.

Esta mañana se ha celebrado en el Ministerio de Hacienda la subasta para el arriendo del cobro de contribuciones en la provincia de Valencia.

Se presentó una sola proposición suscrita por el Baucó de Valls, que no fué aceptada, quedando por tanto desierta la subasta.

**Plaza de Toros**

Gran novillada para mañana, á las tres.

Se lidiarán ocho toros de las ganaderías de los Sres. Benjumea, de Sevilla, y Nuño de Benavente (Zamora.)

**Gavira y Félix Velasco**

Sombra, 2'50 pesetas; sol, 1'30 pesetas.

**IMPRENTA DE LA OPINION**

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cadiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Villagarcía, Carril, Coruña Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastian, Pasages, Bayona, Burdeos y Nantes, saldrá de este puerto el día 23 del corriente el magnífico vapor español

**CABO ORTEGAL**

de 1.230 toneladas, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha su consignatario don Mariano Peres.

**PARA LIVERPOOL**

Saldrán de este puerto el miércoles 22 del corriente el vapor español

**Francoli**

Admite carga.  
Lo despacha don Modesto Fenech.

# ANUNCIOS



Sociedad general de transportes marítimos á vapor

**DE MARSELLA**

Servicios del mes de Septiembre de 1897

**LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA**

Saldrá de Barcelona el 21 de Septiembre directamente para Montevideo y Buenos-Airés el magnífico y rápido vapor francés

**FRANCE**

**LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA**

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Airés los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 de Septiembre el vapor

El día 26 de Septiembre el vapor **PROVENCE**

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y compañía, plaza de Palacio.—**BARCELONA.**

**A CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA**

**DOLOR DE MUELAS** Caries flojedad de sangre ó descarné de encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes, sensaciones producidas por el calor ó el frio, maldiento, etc.; etc. deben usar

**ELIXIR DENTRIFICO SAIN-SERVANT DEL DR. CASASA**

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que mas perdida la tienen.—Véndese á 20 reales e traseo en la gran farmacia del autor, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, Barcelona.—Consulta de 11 á 1, ó por escrito.

Se encontrarán en depósito en las principales farmacias de España y América.—En Tarragona farmacia de..... y en Reus farmacia de Demestre.

**DISPONILBE**

**DISPONIBLE**

# LA OPINION

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR

DE LA PROVINCIA

**ADMINISTRACIÓN: Calle de San Francisco, número 14**

**PRECIOS DE SUSCRIPCION.**—Este periódico se publica todos los días, excepto los lunes. Los siguientes á festivos, medio número. En caso necesario se publicará suplemento.

En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 trimestre.—En los demás puntos 6 pesetas trimestre.—Ultramar 10 pesetas—Extrangero 15 pesetas.—Un número suelto 10 céntimos.—Pago adelantado.

Remitidos y anuncios, á precios convencionales.

La imprenta de LA OPINIÓN, montada con todos los adelantos modernos, puede competir con las del país y extranjero por la rapidéz, esmero y economía en cuantas impresiones se le encarguen.

Secciones especiales para la impresión de OBRAS, REVISTAS y PERIODICOS.

Documentación para el comercio con tinta comunicativa. Membretes, Sobres, Etiquetas engomadas, Facturas, Letras de cambio, Recibos, Memorandums, Besa-la-manos, Libros de contabilidad, etc., etc.

Especialidad en impresiones de lujo y fantasía á una y varias tintas. Invitaciones, Diplomas, Títulos de socio, Anuncios Programas, Carteles, Recibos, Catálogos y Reglamentos.

TARJETAS DE VISITA Y ESQUELAS DE DEFUNCIÓN Á LOS QUINCE MINUTOS

SOBRES TIMBRADOS, DESDE 5 PESETAS MILLAR (SEGÚN PEDIDO), SE SIRVEN AL MOMENTO

En esta imprenta se espenden Libretas de inquilinato, Hojas de alta y baja de la contribución industrial, Papeletas d entrada y salida de consumos, Notas de descarga de buques.

**GRAN SURTIDO DE RECORDATORIOS FÚNEBRES, CON PRECIOSOS EMBLEMAS RELIGIOSOS**